

## Robert Défossez 1920-1945

Si à Cambrai tu marches dans la rue de la porte Notre Dame, au numéro 5, devant le magasin « Légende », un curieux pavé de métal est inséré dans le trottoir. Il a été réalisé par un artiste allemand Gunter Deming, à l'invitation d'élèves du Lycée Saint Luc soutenus par leur professeur d'Allemand. 6 pavés ont été installés marquant l'habitation de cambrésiens déportés pendant la seconde guerre mondiale.



### Mais qui est Robert Défossez qui nous intéresse ?

C'est un jeune homme ayant découvert le Scoutisme dans les camps de prisonniers, déporté et mort dans le camp de la mort de Buchenwald au motif qu'il était scout.

### Voici sa vie en quelques dates :

- 3 juin 1920 : Robert Défossez naît à Cambrai dans une famille de commerçants
- 13 juin 1920 : Robert est baptisé à l'église Saint Géry
- 1939 : Pour défendre son pays, il s'engage au 194<sup>e</sup> régiment d'artillerie lourde tractée à Bordeaux
- Mai 1940 : il est fait prisonnier et interné à la citadelle d'Amiens.
- Juin 1940 : il voit sa fiancée Alfreda Maria P. pour la dernière fois.
- Fin 1940 : il est prisonnier en Allemagne, près de Bonn, dans le Stalag VI G. Là, il fait la connaissance de détenus scouts et découvre le Scoutisme.
- 1942 : il est au Stalag 624 et entre dans une troupe scout et prononce sa promesse.

- 22 janvier 1942 : il se marie civilement par procuration avec Alfreda Maria P. avec la promesse de se marier religieusement à son retour de captivité.
- ? : Il est au Kommando 624 et intègre le Clan Notre Dame de la Route (au programme : prière, réflexions, soutien, partage de la Foi, service, aide à l'évasion de prisonniers...). Son aumônier lui promet de bénir lui-même son mariage. Mais, le scoutisme est une activité interdite.
- En août 1944 : il est dénoncé par un camarade prisonnier comme lui et arrêté avec d'autres à Cologne pour cause d'activités scout.
- 17 septembre 1944 : il est déporté au camp de la mort de Buchenwald, portant le matricule 81813.
- 12 novembre 1944 : il est transféré au Kommando Langensalza dans une usine d'aviation où l'on travaillait 24 heures sur 24. Atteint d'une grave infection, il fait une septicémie.
- 17 janvier 1945 : Il meurt à Buchenwald.
- 19 janvier 1945 : Son corps est brûlé dans un four crématoire.

### Sur son acte d'accusation, une mention : scout.

Robert Défossez fait partie des 50 jeunes scouts ou jocistes qui ont témoigné de leur foi dans les camps et qui ont été condamnés aux camps de la mort à cause de leur foi et de leur engagement (Scoutisme...) comme le Bienheureux Marcel Callo.

A un moment où les ténèbres du Nazisme couvrait une grande partie de l'Europe, il a fait partie de ceux qui ont porté la lumière par leur foi et leur service.

Le procès de Béatification de cinquante jeunes jocistes, scouts et prêtres est en cours. La liste fut dressée après 1993.

En 2005, aux Journées mondiales de la Jeunesse de Cologne, la liste fut diffusée. Mais le dossier était incomplet. D'autres recherches ont été faites et l'on a bon espoir que la béatification ait lieu pendant l'Année Sainte en 2025.